

RESÚMENES

Ratna Saptari. *La política del conflicto obrero: la huelga en 1999 en la empresa de Mayora de Tangerang, Java occidental (Indonesia)*

Este artículo propone examinar la interacción entre subjetividades individuales y acción colectiva a través de una huelga ocurrida en un momento de transición política del régimen autoritario del presidente Suharto a un gobierno con mayor inclinación a la democracia. El artículo intenta destacar algunos de los problemas de interpretación de la naturaleza de la protesta y la acción colectiva y de la construcción de identidades obreras. Siguiendo el curso de una huelga podemos observar las colaboraciones y los conflictos entre los dirigentes y los que toman una posición central en las protestas con los que están a los márgenes; y entre los que participan y los que no participan, pero esperan beneficiarse de los resultados. Esto significa también que nos provee de una mejor comprensión de las complejidades implicadas cuando referimos a “conciencia”, “identidades” y “experiencias” como constructos analíticos. Ese enfoque puede rebatir las conexiones, muchas veces simplistas, que se hacen entre las circunstancias económicas y acción política.

Leen Beyers. *De clase a cultura: inmigración, recesión y fronteras étnicas cotidianas en Bélgica, de los años 1940 a los 1990*

En cada sociedad existen mitos acerca del éxito de la adaptación de los antiguos migrantes. Es necesario que los historiadores deconstruyamos estos mitos tratando las líneas divisorias imaginadas entre los “indígenas” y los “extranjeros” que dieron paso a ellos. Este artículo contribuye a esta deconstrucción comparando cómo los hijos de los inmigrantes polacos de entreguerra y los hijos de los inmigrantes italianos del posguerra iban siendo considerados como *insiders* en la región minera belga de Limburg. Testimonios orales, documentos de asociaciones y datos demográficos demuestran que los polacos alrededor de 1960 habían conseguido la situación de ser gente trabajadora que se había adaptado, lo que se debía a la ascensión igual de los hijos de los mineros polacos y de los mineros indígenas en las minas, y al régimen migratorio obrero que construía a los italianos como *outsiders* no cualificados. Alrededor de 1980 la recesión industrial causó desempleo entre los italianos jóvenes. La política migratoria, sin embargo, se ha enfocado, desde la recesión, principalmente en lo cultural. La legislación europea, además, interpretaba la extranjería como no europea. Por consiguiente, no es la clase, sino la cultura europea la que les ha vuelto a los italianos a ser gente “integrada”.

Wade Matthews. *Clase, nación y globalización capitalista: Eric Hobsbawm y la cuestión nacional*

Este artículo sostendrá que los investigadores que se ocupan del nexo entre el socialismo y el nacionalismo han ignorado la obra de Eric Hobsbawm, el historiador marxista más importante en la actualidad, y un teórico clave del nacionalismo moderno. El artículo va reparando ese olvido dando el primer análisis sistemático de los primeros contactos de

Hobsbawm con la cuestión nacional. Argüirá que la obra de Hobsbawm es un lugar clave para aquellos que se interesen en la investigación del conflicto entre la conciencia de clase y la identidad nacional, y que sus escritos históricos y políticos proveen una vista excepcional al nexo entre el nacionalismo y el socialismo durante la última mitad del siglo XX. El artículo también sugerirá que la concepción cambiante de Hobsbawm de la relación entre el nacionalismo y el socialismo es de crucial importancia para comprender los cambios de sus ideas políticas a lo largo de las últimas tres décadas, más o menos.

Marc Buggeln. *¿Eran esclavos los prisioneros de los campos de concentración?: las posibilidades y las limitaciones de la historia comparativa y las perspectivas históricas globales*

El autor trata la cuestión de si se puede calificar de esclavos a los prisioneros de los campos de concentración durante el período de la explotación intensificada como trabajadores forzados en la economía de guerra alemana después de 1942. Esta cuestión se invalidaba por investigaciones recientes. Las conclusiones, sin embargo, están basadas principalmente en el hecho de que se había seleccionado la forma de esclavitud que se practicaba en Estados Unidos del sur como sistema de referencia, y que se habían postulado ciertas diferencias como demasiado absolutas. El autor analiza las diferencias y parecidos en una selección de temas entre la esclavitud como se practicaba en el sur de Estados Unidos, y el trabajo forzado que se les exigía a los prisioneros de los campos de concentración. Posteriormente, intenta de explicar las diferencias y parecidos aparentes desde una perspectiva histórico global, y explica las hipótesis hacia una historia de la esclavitud en la era de globalización, con el objetivo de hacer la crítica del posicionamiento central de la esclavitud del sur de Estados Unidos como el sistema normativo, y de nuevamente plantear la cuestión de las diversas formas de trabajo no libre bajo el capitalismo.

Traducción: Willeke Tijssen